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Dopo il caso del giovane ucciso dagli anabolizzanti 
Un istruttore: «Nessun controllo e il traffico cresce» 

Steroidi a gogò 
nelle palestre 
Tre giorni fa a Frascati un ragazzo d i 31 anni è mor to do
p o aver ingerito due Flaconi d i anabolizzanti . Era un ap
passionato d i body bui ld ing e Faceva ricorso al dop ing 
per aumentare la massa muscolare. Un caso isoiato? 
Nient'affatto: gli anabolizzanti sono mo l to utilizzati nelle 
palestre romane, dove arrivano attraverso una rete d i 
vendita clandestina, Ecco la testimonianza di un ex pra
ticante, adesso istruttore in una palestra a Talenti . 

M O U t P O t C N I 
• Un mondo a parte, quello del 
body building- Un mondo in cui 
spesso è tacile improvvisarsi Istrut
tori, dopo aver frequentato un cor
so di poclil giorni. Un mondo in 
cui non arrivano i controlli del Co-
ni, perché non si tratta di federa
zioni sportive, un mondo in cui il 
doping, l'uso di sostanze proibite, 
è pratica diffusa. Tre atomi (a a fra
scati un taga2zo di 31 anni, Enrico 
Tamengo, appassionalo di body 
building, e morto dopo aver ingeri
to due (Iaconi di anaboJizzanll, ov
vero quel prodotti che In medicina 
vengono prescritti pei casi gravi di 
osteoporosi, ma che inducono l'In
cremento della massa muscolare. 
Prodotti ette hanno un'infinita di 
effetti collaterali: dalla sterilita al
l'impotenza, da scompensi cardia
ci a problemi epatici. Il lutto, con 
una casistica che con II passare de> 
gli anni si arricchisce di nuove con
troindicazioni. Motivo per cui gli 
anabolizzanti vengono sempre 
meno utilizzati In medicina. Ma 
non nelle sale pesi del centri spor
tivi, dove un capillare traffico clan
destino di queste sostanze rUomi-

n^n iàWdtanJr^ i r f f i tóS «du
canone fisica e btoigore di body 
building, ex praticante («qualche 
anno la sono arrivato terzo ad un 
campionato BaHano", racconta 
con orgoglio) che wvora in un una 
palestra a Tatenti, ma che ha pre
terito mantenere l'anonimato. 

• vara chi Mito patMM I M M -

M n m Util i anrtctaantj è 
molte (Mata? 

SI. anche se II fenomeno è in cab, 
rispetto a qualche anno fa. 

OH y a f l JMhnfrr im tono-
•MltMchtt 

In linea teorica si. Mach! pratica il 
body building spesso entra in un 
perverso sistema mentale, per cui 
la cosa più importante diventa la 
costruzione armonica del corpo. 

«M «MboHaMO, poro, non tono 
In «ormmrcb Hbir—enti. Sor-
n l i ricotto awolea, cho dove 
i n n o batto unta Hi termecte... 

Entrare In possesso di anaboliz
zanti è tacile anche per un bambi
no. E non servono medici compia
centi, A parte casi particolari di 
rappresentanti di case farmaceuti
che che •arrotondano» allestendo 
strani traffici, c'è nelle palestre ro
mane, ma non solo qui da noi, 
una rete clandestina molto ben 
organizzata. 

Ceomof 
Gli anabolizzanti vengono Impor
tati dall'estero. Fino a poco tempo 
fa. arrivavano dai paesi dell'Est, 
credo. Adesso dalla Francia, ma 
non-so/:bene per quale via, Pero, 
nelle palestre non mancano mai. 

Bassi, tnoltobàssl. Una confezio
ne di compresse di eskiene, che 
può bastare per una settimana, si 
trova a 25-30 mila tire. Un po' più 
care sono le liale, che sono pia ef
ficaci. Poi, ci sono i prodotti per la 
zootecnia, a prezzi più bassi, ma 

quelli danno problemi immediati. 
CtoèT 

Mentre i farmaci, se presi con en
tello. solo a lunga scadenza di so
lito sono dannosi, t prodotti per in
grossare gli animati da macello 
danno nausea, mal di stomaco, 
Impotenza. 

l'fimaiiluwii di m i l " * " " " * 
viont •frettata «otto cwtfioM 
•tedke? 0 eoe II benectare eV 

tkrtnittori? 
deiei che ci siano motti me

dici coinvolti in questo giro. Forse 
qualche caso sporadico. Gli istrut
tori. invece... 

-Vivace? 
Spesso non solo consigliano, ma 
vendono anche. E i proprietari 
delle palestre spesso danno una 
mano. Del resto, i successi alle ga
re portano prestìgio e clienti. 

H «ondo dol bodylMMdnt, qjrin-
<Mm*Modldor*«? 

Si. Certo, non tutti si dopano, ma 
una buona parte. 

PerceéT 
È più facile gonfiare 1 muscoli. E 
solo raramente vengono effettuati, 
In occasione di gare particolari, 
controlli antidoping. 

E M , M prak£aitt«,rMiMramo» 
quotato emtatto Orette con g ì 
wboRnorrtlr 

lo non II commercio, né lì consi
glio. Ma In passato li ho utilizzati. 
anche se non per molto tempo. 
Spesso pensi di assumerli per un 
periodo limitato, per qualche set
timana: cosi i rischi sono ridotti. 
Ma molti poi continuano, 

Potala, «araaMerl, tuonili t i H-
«OMO, I M . mn&wT**e iwt-
•UMoNttMMtrtNMT 

Frequento palestre da quasi dieci 
anni, non ini è-mereapàsto-di as-
sistere.ad;un«>lo,<;on(B3llo„rinon 
ci sono nemmeno, contraili sugli 
istruttori: a Roma chiunque può 
insegnare in palestra, senza alcun 
titolo. Tanto nessuno controlla. 
Ignoranza, incoscienza e soprat
tutto totale mancanza di leggi e 
control; tutto ciò è alla base del 
del doping nel body building. 

Entro marzo le nomine del nuovo presidente e del consiglio 

Iacp verso la riforma 
Arriva il condono ai morosi 
Piovono crìtiche sulla gestione degli Iacp. Al la Regione 
Lazio si lavora alla riforma dell 'ente. Entro marzo sarà no
minalo il nuovo presidente ed un nuovo Consiglio di am
ministrazione d i 5 membr i . Pronta anche una proposta d i 
legge per recuperare 220 mil iardi di morosità, previste 
agevolazioni, di lazioni e riduzioni dei pagamenti. Merco
ledì al la Pisana si discuterà un ordine del giorno su blocco 
temporaneo degli sgomber ie gestione del patrimonio. 

HO—OTTO HOHTMWHtTJ 

• -Acqua che si infiltra negli ap
partamenti, una rete fognarla già 
usurata con tubi che si rompono e 
liquami che allagano le cantine, gli 
ascensori fuori norma Cee, i mar
ciapiedi da rifare. I sottopassi degli 
alloggi al primi piani da isolate, 
quelli agli ultimi invece hanno la 
cappottatura estema ancora da fa
re e poi la rete elettrica da revisio
nare ed i pali alti della illuminazio
ne da sostituire". GII abitanti delle 
palazzine Iacp A B e C del Com
parto MI di via dell'Archeologia a 
Tot Bella Monaca non ne possono 
proprio pia, denuncia II direttivo 
del comitato di autogestione. Sono 
268 famiglie esasperate per «som
me stanziate e lavori mai eseguiti», 
con «la rabbia di vedete alloggi co
struiti con il denaro del contribuen
te che pian piano vanno In com
pleto degrado-. 

E di gestione del patrimonio 
iacp. oltre che del destino degli oc
cupanti degli alloggi popolari, han
no discusso martedì scorso i capi-
gmppo della maggioranza del 
consìglio regionale con I rappre
sentanti di numerosi comitali in
quilini. Per Michele Mela, capo
gruppo Pds, l'Incontro fi stato posi
tivo: -Mercoledì prossimo - ha ag
giunto -, 1 capigruppo della mag
gioranza presenteranno un ordine 
del atomo sul problema degli al

loggi pubblici, sulla linea di quello 
approvalo a suo tempo dal consi
glio comunale> Una scelta che do
vrebbe .tranquillizzare" le 3,000 fa
miglie che entro il seltembre 1994 
hanno occupato abusivamente al
loggi dell'Istituto autonomo case 
popolati, ma che sono in possesso 
dei requisiti e che vivono nella 
paura dei possibili sgomberi, La si
tuazione e particolarmente tesa 
per quegli occupanti che hanno un 
reddito lordo che supera di poco i 
58 milioni, il limite massimo fissato 
per aver diritto ad un alloggio po
polare, che però, con l'adegua
mento semestrale Istat deliberato 
dal Cipe nello scorso gennaio, do
vrebbe passare a circa 66 milioni. 

•Non si può parlare di sanatoria 

- ha ricordato l'assessore all'urba
nistica Lionello Cosentino, del Pds 
- senza aver prima segnato una no
vità nella guida dell'Istituto, che ga
rantisca una gestione efficace del 
patrimonio e metta un punto fer
mo al mercato delle compravendi
te». L'ente va riformato e seriamen
te, su questo tutti concordano. 
L'Impegno - che ha ribadito anche 
Meta - e quello di dare immediata
mente un nuovo consiglio ed un 
nuovo presidente agli Iacp. «Entro 
l'è marzo, prima cioè dello sclogli-
mentodel consiglio - assicura Meta 
-, finirò la gestione commissariale 

e gli Iacp avranno un nuovo corei-
glioche sarà adeguato, efficiente e 
trasparente., 

Sarà l'assemblea della Pisana a 
stabilire i criteri di congruità ed a 
valutare le decine e decine di pro
poste di nomina avanzate da sin
goli, enti, fondazioni, università e 
ordini professionali, Sono ridotti a 
5 i componenti de) consiglio, uno 
saia nominato dalla provincia e gli 
quattro dal consiglio regionale, cui 
spetta anche lascelta del presiden
te e del vicepresidente. 

Ma la Regione è al lavoro anche 
per definire nuovi criteri per il recu
pero delle morosità accumulate. 
La commissione lavori pubblici ha 
già approvato un testo di legge che 
dovrà essere esaminato dall'as
semblea. «L'obiettivo - ha ricorda
to il presidente della commissione 
Stefano Paladini - è quello di recu
perare olire 220 miliardi di morosi-
là accumulatisi fino al '93». Un pia
no che. viste le cause che hanno 
dato origine al fenomeno, (i ritardi 
degli uffici nella definizione delle 
situazioni degli utenti, situazioni di 
morosità legate ad un reale slato di 
indigenza e altre che invece dipen
dono da «scelte di furbizia"), pre
vede anche forme di agevolazione, 
dilazioni e riduzioni del pagamen
to, nonché l'Istituzione per le situa
zioni di reali disagio di un apposito 
fondo sociale per l'integrazione 
dei canoni e delle quote per 1 servi
zi a rimborso. La proposta prevede 
tra l'altro l'esenzione dal paga
mento degli Interessi e della inden-
nilà di mora per II periodo I gen
naio 1989- 31 dicembre 1993, e 
l'abbattimento del 50 per cento ri
peto al dovuto delle somme relati
ve a) periodi precedenti, Un modo 
anche questo per azzerare una si
tuazione "eliminando la morosità 
pregressa» e -far in modo che non 
abbia più a determinarsi». 

Andrea Simirttant/ContraBtQ 

Caccia al fornitore dell'ormone killer 
• Enrico Tamengo, il giovane di 
31 anni, di Frascati, morto dopo 
un 'iniezione di anabolizzanti utiliz
zati per migliorare le proprie pre
stazioni fisiche in palestra, poche 
ore prima di avere la crisi respirato
ria e cardiaca che gli è stata fatale, 
aveva assunto delle sostanze medi
cinali diverse da quelle che utiliz
zava di solito. Lo ha accertalo la 
polizia di Frascati, dopo aver ascol
tato la persona che abitualmente 
forniva a Tamengo gli steroidi. Si 
tWIta.di, un gtoyan*. tornano sulla 
cu).identità.gli inquirenti manten-
gpjió j l ijse,rba; il (un filc-ola Maio-
rano, che coordina le Indagini sul
la morie del giovane carrozziere di 
Frascati, sta ancora valutando l'e
ventuale coinvolgimento di altre 
persone nel traffico di anaboliz
zanti. 

•Per lui la palestra era un sempli

ce passatempo, come lo è per mol
ti ragazzi della nostra età». Paolo 
Giulioni, coetaneo e amico di Enri
co Tamengo lo ricorda cosi. «Non 
ha mai voluto fate gare - continua 
l'amico - perché per lui gli esercizi 
con i pesi erano solo un hobby. 
Quando rientrato a casa i miei ge
nitori mi hanno dello che era mor
to, ho pensato subito a un inciden
te stradale: non avrei mai immagi
nato che potesse fare uso di ana
bolizzanti, Da bambini giocavamo 
isieme. Qualche giorno fa aveva 
dello agli amici che aveva sempre 
la pressione alta, perdeva spesso 
sangue dal naso e per questo 
avrebbe voluto sotloporsi a esami 
diilici». Enrico - ha aggiunto Paolo 
Giulioni - e sempre stato un amico 
del quale ti potevi fidare. Era anche 
molto scrupoloso, non riesco a ca

pire come qualcuno abbia potuto 
convlcerlo ad usare quel medici
nali!. 

Proprio sulla provenienza di 
quei flaconi di sostanze anaboliz
zanti trovati in casa di Enrico Ta
mengo si stanno concentrando le 
indagini della polizia di Frascati. 
•Questa roba circola • sostiene 
Giampiero Mecozzi, 36 anni, atleta 
- perché la usano coloro che fanno 
sport a livello agonistico. Ma non 
sono solo I culturisti: anche negli 
altri sport tutti sanno ette è cosi; lo -
continua Mecozzi - faccio attività 
sportiva, ma non ad atti livelli di 
agonismo, da 20 anni e intendo 
continuare per parecchio. Sono 
convinto che non esistono vie brevi 
sicure per trovare la perfetta forma 
fisica e per questo non ho mai fatto 
uso di anabolizzanti. Assumo solò 

aminoacidi, proteine e supporti vi
taminici. Non conoscevo Enrico 
Tamengo, ma la mia prima im
pressione e che lare attività sporti
va da soli, senza il supporto medi
co di un endocrinologo come inve
ce succede nelle palestre serie, 
può- essere un rischio. Prendere 
anabolizzanti è ancora più rischio
so in questo periodo in cui le auto
rità stanno mettendo sotto stretto 
controllo II commercio illegale di 
queste sostanze - ha aggiunto ra
teila -. Se ne trovano poche in giro 
e magari qualcuno putì rimarti 
qualcosa che non va bene, anche 
m considerazione dello stato gene
rale di salute che uno ha al mo
mento di prendere i medicinali". 

I funerali di Enrico Tamengo si 
svolgeranno domani alle 11 nella 
caUedraledi San Pietro a Frascati, 

La mala dì Prosinone alza la testa 

Rapina-awertìmento 
in casa del vicequestore 
che ha braccato i clan 
• PROSINONE. Non è stato Un 
semplice furto quello messo a se
gno nella casa del vicequestore di 
Fresinone Mino De Santis. Più che 
altro un awerimento. viste le re
centi minacce di morte che ignoti 
hanno latto pervenire al centralino 
dei 113 propriocontro il capo della 
squadra mobile impegnato, negli 
ultimi tempi, in grosse operazioni 
di polizia contro la malavita locale, 
E che il colpo sia stata opera di 
professionisti è confermato dagli 
inquirenti. Hanno svaligiato la casa 
del vicequestore in pieno giorno, 
verso le tredici, in una zona resi
denziale del capoiut^o ciociaro 
poco frequentata se non da resi
denti e abitata da diversi funzionari 
della questura e prefettura nonché 
magistrati compreso il presidente 
del tribunale di Prosinone e quindi 
battuta dalle forze dell'ordine. 

Hanno divelto il portone blinda
to dell'appartamento situalo all'ul
timo piano buttando giù il muro in
torno utilizzando apparecchiature 
speciali e mani esperte. Nessuno si 
è accorto di nulla. Entrati in casa 
hanno rubato alcuni oggelti di va
lore. capi d'abbigliamento e due 
pistole. Completamente sottoso
pra tutte le stanze e svuotali mobili 
e cassetti dopo averli sfregiati. La
dri si ma evidentemente troppo 
spavaldi perché non nasca il so
spetto che dietro il furto ci sia slato 
un tentativo di intimidazione, 

Qualche giorno la erano slate 
incise, su naslto magnetico, voci 
anonime, senza alcuna inflessione 
dialettale, che minacciavano di 
morte il capo della squadra mobile 
De Santis. Inequivocabile il conte-
nulo: -Te la faremo pagare. Ti ucci
deremo». Le telefonate sarebbero 
state diverse e dal contenuto pres
soché indentico. Avvertimenti pre
cisi e Intimidazioni all'indomani di 

importanti inchieste condotte dalla 
questura di Frosinone. Subilo sono 
scattate le indagini ma per adesso 
ci sono sospetti solo sul basista del 
colpo forse del luogo mentre i 
complici potrebbero essere di fuo
ri. Qualche tempo fa la squadra 
mobile di Frosinone aveva messo a 
segno una operazione contro una 
banda che negli ultimi anni aveva 
terrorizzato la Ciociaria con ripetuti 
assalti a furgoni portavabri: sedici 
arresti tra manovalanza e capoclan 
per una organizzazione ramificata 
sul territorio e armata fino ai denti. 
•Stiamo svolgendo le indagini e per 
adesso non possiamo dare nessu
na certezza. Comunque credo che 
non sia casuale - dice il capo della 
mobile Mino De Santis - questo 
(urto. Soprattutto perchè eseguito 
dopo una importante operazione 
in concerto con i carabinieri. La 
mia non è una casa dove possono 
trovarsi quadri di grande valore o 
ingenti ricchezze. E la casa di due 
persone, lo mia moglie, che lavora
no. È stato un colpo da professioni
sti, hanno usato mezzi particolari. 
E soprattutto la dinamica lascia 
quaiclte perplessità ". 

Sarebbero stati riscontrali infatti 
alcuni particolari che danno il se
gno della intimidazione. La mala
vita alza il tiro anche in Ciociaria 
anche se il vicequestore sdramma
tizza. 

UM.F. 

SABAT011 FEBBRAI01995 - ORE 17.00 
presso 8fMor*ca Comunale - Fieno Romano 

PUBBLICA ASSEMBLEA per cHacMer* l u i praMaml <M 
TRASPORTI C O . T R A . L 

• Per fare opposizione alla ventHata soppressione di alcune eorse 
•Per chiedere collegamenti trasversali per Pasto Co rese e 

Monterotondo tramite bus navetta 
• Per fa revisione delle tariffe di abbonamento 

(nWnwni atb manlMufene 
l'ori. PWTRO VITIUI assessore ragionai* al trasporti 

ParWc^STtYANOPAlAMNI, 
PiesMent» Commissione LI_PP. e Trasporti dela Regione. 

Pendolari, cittadini non mancatallì 
Putto DtwoomrJoo et— SlnlMn - Zana TIMrtn 

XV) UNIONE CIRCOSCRIZIONALE 
PARTITO DEMOCRATICO DELLA SINISTRA 

P.zza Donna Olìmpia, 5 - Tel. 58232861 

OGG110 FEBBRAIO ORE 19.00 presso la S«. Donna Olimpia 
AetwM* euto qu*tllana<mi vendita e degli egomberl IACP. 

interverrà UoneRo CoeenNno. 

MERCOLEDÌ 15 FEBBRAIO ORE 19.00 
un fnesntro-dfbaftftt *uf problema delle vjofenza negli Metti con; 
Nicola Ungaretti, segr. naz. Sinistra Giovanile: Enzo FoacM, con». 
comunale Pds; Valerio Maini, lociolooo ed autore del Hbto -Ultra»; 
Michele Piedino, giornalista sportivo. 

DOMÉNICA 19 FEBBRAIO ORE 10.00 
Incontro «m PIETRO FOLtMA 

per Osculerà della delicata situazione poAtea nazionale 

Culla 
È nata Silvia Onolri, figlia del 
nostrocaro amico e collabo
ratore Sandro e di Marina 
Guida Alla nuova venuta, 
grande e bella come tutte le 
bimbe, I più allenitosi auguri 
della redazione de t'Unita 

ABBONATO RAI, ALZA LA VOCE 

Compagna di raccolta firme 
sulla petizione del giornalisti Rai 

Sabato 11 ore 16,30 c/o P.zza Roberto Malatesta 
Sabato 11 ore 16,00 c/o Villa Gordiani 

Gruppo Consiliare del Parlilo Democratico della Sinistra - Comune di Roma 

GIOVANI A ROMA 
Quali bisogni, quali servisi? 

Il Pds romano organica un Incontro sulle problematiche della condiilone 
giovanile a Roma. A tal line si invita a partecipare al dibattilo pubblico che si 
terra il giorno 15 FEBBRAIO 1W5 alle ore 1S preeeo le Sete Borromlnl, 
P J » della onleea Nuova n, 18, Rome. 
Sono siati invitali: Prof. L. Cenerini. Pro», O. B. BflrrrU. Pro*. G. De Lee, 
prof. P. De Nardi, M, Bertolucci (Presidente Vili Comm, Cena, Comune di 
Roma). I I . Amati (Cons, Rag. Pds), S. Dindin) (Consulente Politiche 
Giovanili), Cooperative e Agenzie Sodali. Chiuderà I lavori A. Battaglia. 

Una successiva Iniiialifa si terrà a Roma net giorni le 3 manto a Rome 
sul tema "Roma e i servizi sociali' 


